

**Zeitschrift:** Générations : aînés  
**Herausgeber:** Société coopérative générations  
**Band:** 31 (2001)  
**Heft:** 2

**Artikel:** Science et foi réconciliées  
**Autor:** Sury, J.-P. de  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-828290>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Science et foi réconciliées



Celles ou ceux qui opposent la science à la foi, ou l'inverse, sont heureusement de plus en plus rares. D'ailleurs, les scientifiques eux-mêmes sont souvent des croyants convaincus et engagés. S'il y a parmi eux un certain nombre d'agnostiques, très peu nombreux sont ceux qui font profession d'athéisme.

Mais alors pourquoi ces conflits de jadis, tels ceux liés aux noms célèbres de Copernic, Galilée ou Darwin? Parce que pendant quelques siècles, les Eglises chrétiennes avaient oublié une précieuse réponse de Jésus, distinguant nettement le pouvoir spirituel du pouvoir temporel. En répondant à la question posée par les Pharisiens sur l'impôt dû à César, le Christ fait plus que déjouer un piège. Il établit un principe clair: «Rendez à César ce qui est à César et à Dieu ce qui est à Dieu.» (Marc, 12,17). Autrement dit, ne mélangez pas les domaines, le spirituel et le temporel. Il en va de même pour la

science et la foi. Elles sont toutes deux indispensables à l'homme pour mener son existence, mais ont chacune un magistère aux frontières bien nettes, sans que l'une ait supériorité sur l'autre.

A l'heure actuelle, chacun sait que certaines questions sont du domaine de la foi – le pourquoi des choses – et d'autres du domaine de la science: le comment des choses. Mais deux dangers guettent scientifiques et religieux. Le premier consiste à croire que la science est là pour étayer, voire prouver les vérités de la foi. Le second, tout aussi pernicieux, réside dans la tentation de juxtaposer ces deux mondes dans un respect si total de leur spécificité que toute communication serait interdite entre eux. Si science et religion s'ignorent et n'échangent plus leurs points de vue, l'humanité court le risque d'un regrettable appauvrissement.

Abbé J.-P. de Sury

## Religion sur les ondes

La présence divine passe aussi par les ondes. Ainsi, en ce début d'année, la Radio suisse romande a revu la programmation de ses émissions religieuses.

Il vaut la peine de mettre en évidence un nouveau rendez-vous, à découvrir tous les après-midi du lundi au vendredi, de 13 h 30 à 13 h 45. Son titre: *A vue d'esprit*. Chaque semaine, un thème à consonance religieuse est traité en cinq fois quinze minutes. «Cela peut paraître peu, mais au travers d'un traitement journalistique qui vise l'essentiel, *A vue d'esprit* propose des séquences denses sur une semaine, pour approfondir des convictions et affiner une perception du religieux au troisième millénaire», expliquent les initiateurs de l'émission.

Enracinée dans des conviction chrétiennes, cette nouvelle émission d'Espace 2 jouera le pas de côté. Une prise de distance salutaire pour donner du relief et permettre une meilleure compréhension des enjeux qui se cachent derrière les représentations religieuses en vogue aujourd'hui. Sans esprit partisan, cette émission veut donner de la hauteur au débat religieux. Tous les journalistes des émissions religieuses de la RSR contribueront à ce nouveau rendez-vous.

C'est un regard un peu particulier sur l'actualité culturelle et éditoriale que propose cette émission. Une occasion d'approfondir certains sujets qui touchent de près notre quotidien, à travers des thèmes aussi divers que *l'avenir de l'œcuménisme dans un contexte de crise* ou *le Dieu des negro spirituals* (semaine du 29 janvier au 2 février).

Par ailleurs, la RSR maintient ses émissions religieuses habituelles: messe et culte dominicaux sur Espace 2. Et sur la Première, le billet quotidien de 6 h 47, *Juste Ciel*, ainsi que *Hautes Fréquences*, le dimanche à 20 h.

G. N.